

LA AUTONOMIA

DIARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERALISTA.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES QUE REGIRÁ DESDE EL 1.º DE ABRIL
A 1.º DE NOVIEMBRE DE 1883.

De Palma a Manacor. Salidas á las 3:15 (mixto) 8:40 m. y 2:45 l.
De Palma a La Puebla 3:15 (mixto.) 8:40 m. 2:45 y 4:15 (mixto) l.
De Manacor a Palma y La Puebla 3:15 (mixto) 8 m. y 5:35 l.
De La Puebla a Palma 4 (mixto) 8:30 mañana y 5:30 tarde.
De La Puebla a Manacor 4 (mixto) 8:30 mañana y 3:15 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

ADMINISTRACION Y REDACCION
CENTRO DEMOCRATICO FEDERAL.—PALACIO 25.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—
Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2:45 t. Mahon por Alcedia.—Jue-
ves 5 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcedia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por
Alcedia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. Jueves 9 m. Mahon.—
12 mañana Barcelona por Alcedia.—Sabado 7 m. Barcelona.

AÑO I.

PALMA LÚNESS 9 DE JULIO DE 1883.

NÚM. 7.

OFICIAL.

La Gaceta correspondiente al 3 de Julio contiene las siguientes disposiciones.

Gracia y Justicia.—Decreto jubilando á don Joaquin José Cervino.
Guerra.—Decreto promoviendo al empleo de brigadier de artillería á don Mariano Bustamante.

—Otro concediendo á don José Paulin la gran cruz de la orden del Mérito militar.

—Otro disponiendo que don Eduardo Nouvils pase á la seccion de reserva del Estado Mayor general del ejército.

Hacienda.—Orden desestimando las instancias de los Ayuntamientos de Campanario y Pavia sobre rebaja de su actual encabezamiento de consumos.

EDITORIAL.

EN DESCOMPOSICION.

Entre las infinitas promesas que los constitucionales hicieron desde la oposicion, una de las principales era la reforma en sentido liberal de la funesta ley de imprenta vijente, obra de los conservadores y de la que fueron víctimas un día los periódicos y periodistas sagastinos. No obstante, unos dos años y medio hace que están en el poder los constitucionales, y la ley de la que tanto maldijeron y que tanto apostrofaron desde la oposicion los actuales gobernantes, continúa sin reemplazar, siendo de otra parte aplicada con el mismo rigor y con igual saña con que lo hacían los mismos conservadores.

No nos contamos en el número de aquellos políticos cándidos por naturaleza que con la entrada de Sagasta en el gobierno de la Nación, creyeron que se iba á inaugurar una era de expansion liberal de la que participaría en gran parte la prensa; no, entonces como ahora desconfiábamos de las palabras y de las promesas del político del tupé, por que su historia y sus actos anteriores le tenían á nuestros ojos completamente desacreditado. ¿Qué podía importarnos el que dijera, que en caso de caer, caería del lado de la libertad? Hoy se está derrumbado, está próximo á caer y sin embargo se está tumbando del lado de la reaccion.

Con los políticos de la índole de Sagasta pasa siempre lo que no puede menos de suceder. Arrebatado y tiránico por temperamento, condiciones esenciales de su idiosincrasia, hacen que tome el carácter demagógico en la oposicion y el de déspota en el gobierno. Fundados en esto es que desconfiamos desde luego que realizara en el poder cuanto había prometido desde la oposicion. No llevábamos empero nuestras presunciones hasta el extremo del pesimismo: No podíamos imaginar, como nos dá á conocer la realidad, que en dos años y medio de dominacion sagastina, nos encontráramos en materia de leyes liberales en el mismo ser y estado de la situacion conservadora. Aun abrigábamos la ilusion de que empujado por sus amigos y por las mismas corrientes de la política, gozaríamos de un grado de libertad algo más elevado que en los tiempos de Cánovas, y Romero Robledo. Aun conservábamos la ilusion que así la ley electoral como la de imprenta habrían sufrido modificaciones, sino radicales, que al menos las pusieran algo en armonía con las necesidades progresivas del momento histórico que atravesamos.

La desilusion ha sido hoy completa. La situacion fusionista abandonada de sus elementos más liberales, se está cayendo, repetimos, del lado de los conservadores, del lado de la reaccion. Es indisputable que nada puede hacer ya en provecho de la libertad. Ha entrado en el período de la descomposicion; y cuando una situacion política se siente debil y descompuesta, apodérase de ella, el vértigo que dá de

si la debilidad, descubriendo de por todos lados enemigos poderosos que tratan de arrojarlo del poder.

En parecido estado se encuentra la situacion fusionista; por esto se la ve perseguir sin tregua ni descanso á los periodistas y á la prensa, multiplicando las denuncias así en la corte como en las provincias, denuncias que se van multiplicando de una manera alarmante. Hay periódico, como *El Porvenir* que tiene pendientes diez y seis; hay otros que tienen tres y cuatro, y hasta en esta pacífica y morigerada localidad, en que las denuncias son como si dijéramos una planta rara, en una sola semana han caido dos, una sobre *El Comercio* y otra sobre *El Democrata*.

Como se vé, en su extrema debilidad la situacion fusionista, trata de castigar á los que juzga sus enemigos, y para conseguirlo tiene á mano el mismísimo azote de que se valieron los conservadores en sus últimos momentos. Esto, que parecerá providencial á los moderados, no es otra cosa que la ineludible consecuencia que lleva tras si la falta de fe en los principios proclamados por un partido desde la oposicion. Los sagastinos maldijeron de la ley de imprenta, pero en vez de cambiarla por otra más liberal, quisieron conservarla para mejor detener los impetus de la prensa de oposicion. Tras de ello vino el descrédito, y hoy la ley de imprenta en manos de los fusionistas es el cetro de la muerte, para cuyo reinado se les está preparando el eterno y merecido trono.

La inconsecuencia política, tarde ó temprano encuentra su condigno castigo. Los constitucionales no han querido cumplir las promesas hechas frente á frente de la dominacion conservadora. Tal vez así juzgaron sostenerse más tiempo en el poder, pero sus cálculos han salido fallidos y hoy en la inconsecuencia encuentran su merecida muerte y su eterno descrédito.

NOTICIAS.

En los Estados-Unidos ha sido reducido á prision un empleado de Corres que entretenia sus ocios sus trayendo cartas.

Al enterarse del hecho un periódico ministerial exclama lleno de regocijo. ¡En todas partes cuecen habas!

Cierto, apreciable colega; con la diferencia que en la *República federal* de los Estados-Unidos del Norte-América, el delincuente ha sido reducido á prision y será castigado con todo el rigor de la ley, mientras que aquí entre nosotros, los *irregularizadores* disfrutan de la impunidad, y si por acaso se encausa criminalmente alguno, nunca faltan influencias cerca del ministro de Gracia y Justicia para que le conceda el indulto.

Salvando esta pequeña diferencia, estamos conformes con el colega ministerial de que en todas partes *cuecen habas*.

Hasta las siete y media estuvo ayer tarde reunida en el Congreso, con el señor ministro de Gracia y Justicia, la comision de Jurado.

Se ocuparon en dos puntos esenciales. La formacion de listas y calidad de los jurados ó capacidades; sobre uno y otro se hicieron acertadas observaciones y se emitieron dudas, que fueron aclaradas por el señor Romero Giron.

Sobre ambos extremos seguirá discutiéndose esta noche á las diez, en que la comision volverá á reunirse con el ministro.

Hasta hace pocos días no se ha hecho público un episodio en extremo honroso de la vida de Mendez Nuñez, cuyos restos acaban de ser trasladados al panteon de marinos ilustres por voluntad expresa del rey.

Próximo á ser fusilado por los revolucionarios de Montevideo un español apellidado Blanco, y cuando na-

die osaba imponerse á las turbas desenfrenadas que pedían su sangre, un oficial de la marina española se presentó en la cárcel, y con tal fortuna y calor defendió al condenado á muerte, que obtuvo su salvacion. Faltaba, sin embargo, otra cosa más difícil y arriesgada: sacar á Blanco de la cárcel.

Los sublevados, armados hasta los dientes, y apiñados al rededor de la cárcel y la violenta irritacion popular contra los reos, constituian insuperable obstáculo; pero el oficial D. Casto Mendez Nuñez, obediendo á un arranque de nobilísimo esfuerzo, ofreció un brazo á Blanco, y se lanzó á la calle con él. Los amotinados les acometieron, y el héroe dominó el peligro por un prodigio de serenidad, con lo que éste y su resucitado compatriota llegaron vivos al muelle y se embarcaron en el buque de guerra en que servía el que despues fué el héroe inmortal del Callao.

La *Concordia* de Vigo publica una relacion de este suceso, ignorado por la generalidad, pues la modestia de su autor procuró siempre ocultarlo. Lo ha referido el contraalmirante de la escuadra inglesa, fondeada en aguas de Vigo hasta hace muy pocos días, cuyo jefe, entusiasta admirador del marino gallego, cuenta como una honra haber mantenido con él una excelente amistad.

En Alemania se ha descubierto la propiedad notable de la seda, de servir para cubrir los cañones y darles una tenacidad y resistencia ordinaria.

El procedimiento consiste en envolver los tubos de acero con hilos de seda hasta obtener un diámetro proporcionado al poder balístico que se desea. No se sabe si la seda tiene una tenacidad mayor que el acero en igualdad de espesor; pero no que la duda de que la elasticidad de la seda es muy superior á la del acero. La manera de construir estos cañones, es como sigue:

Cuando el tubo está fundido y perforado, se le centra en un tubo animado de gran velocidad angular. Encima se disponen paralelamente al tubo cierto número de carretes de hila de seda, para recubrir el tubo en forma de hélice, sin dejar ningun espacio. Cuando se ha obtenido el espesor que se desea, se barniza la seda con una capa de gutapercha ó de caluchú endurecido para preservarla del aire y de la humedad.

Las ventajas del nuevo sistema se comprenden fácilmente. La seda es un cuerpo mal conductor del calor, de tal modo, que pueden haberse muchos disparos sin que se caliente. Además, su peso es mucho menor que el del acero, lo cual facilita el manejo del cañon.

Se esperan nuevos ensayos con los cañones forrados de seda, que están llamados á cambiar la artillería, si, como parece, dan el resultado que ya se ha obtenido en Alemania.

—Antonio ¿cuántos dioses hay?

—Para mí son dos: uno el de todo cristiano y el otro yo.

—Pero, hombre, no blasfemes.

—Pregúntaselo á mi mujer. Cuando se acuesta ó cuando se levanta, dice siempre: «Con Dios me acuesto con Dios me levanto...»

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 5.—No se ha confirmado aun oficialmente el fallecimiento del conde de Chambord.

La proposicion presentada por el Sr. Galdó sobre los haberes pasivos á los maestros, á partir desde el año de 1885, no se discutirá en la presente legislatura.

Hoy al anocheecer se reunirá la junta de Sanidad.

Madrid 5.—Los martistas se hallan disgustados por haber hecho abstraccion absoluta el directorio de Martos al ocuparse de los preliminares del debate político.

El Liberal dice que es muy posible que los portadarios del señor Martos nieguen á la izquierda su concurso para combatir al gobierno.

Madrid 5.—Ha terminado el Consejo de ministros presidido por el rey.

El Sr. Sagasta ha enterado á S. M. de los últimos incidentes parlamentarios, del acuerdo del directorio de provocar un debate político mañana, que el gobierno juzga improcedente, toda vez que se ha discutido hasta la saciedad la política de este gabinete, y hay necesidad de aprobar los presupuestos.

Ha hecho el resumen que es de rigor sobre política extranjera, y especialmente de la situación de Francia, en donde cada día pierde mas fuerza el gobierno republicano y la república mismo, efecto de los desaciertos y de las exageraciones de los partidarios de dicha institución.

No se cree, sin embargo, que esté tan próximo ningún acontecimiento que ponga en inminente riesgo á la república.

El ministro de Estado ha leído varios telégramas de nuestros cónsules en Egipto, participando el estado sanitario del Cairo, Alejandría y otros puntos.

Ha dicho también el marqués de la Vega de Armijo que está para terminar el tratado de comercio con Alemania, y que se aprobará antes que el de Portugal.

El ministro de Gracia y Justicia ha comunicado los motivos en que se funda la nunciatura para oponerse al traslado del obispo de Santander á Barcelona.

Se ha hablado bastante de las dificultades que ofrece la votación definitiva del 10 por 100.

Madrid 5.—Es completamente falso que haye cólera en Malta.

En Damietta fallecieron anteayer 110 invadidos.

Madrid 5.—Se están haciendo grandes esfuerzos para impedir que se verifique el lance de honor convenido entre un ex-ministro conservador y un alto funcionario de la situación, ambos titulos de Castilla.

El Progreso, periódico martista, dice que el gobierno saldrá triunfante si llega á verificarse la votación política.

Sardanal se opone á una inteligencia con los partidarios de la izquierda.

Madrid 5.—Créese que ha quedado satisfactoriamente arreglada la cuestión de honor pendiente entre los señores conde de Toreno y marqués de Aguilar.

Han intervenido como padrinos en este ruidoso lance los Sres. Silvela, Romero, Albareda, un militar de alta graduación y otros personajes políticos.

Madrid 5.—Los Sres. Albareda, Silvela, Romero y el general Nava han suscrito el acta afirmando que el señor conde de Toreno estaba en su perfectísimo derecho al censurar los actos del director de Obras públicas, señor marqués de Aguilar del Campo.

Madrid 5.—Congreso. El Sr. Albareda ha pronunciado un notable discurso justificando los gastos extraordinarios hechos en el presupuesto de Fomento mientras fué ministro; y que fueron motivados principalmente por la sequía y por los sucesos de Saida.

RECORTES.

Véase qué criterio tiene *El Ancora* de la Secta Maurista en materias religiosas. El siguiente suelto que publicó el sábado, lo demuestra:

«El Señor había permitido, para glorificar á María, que un niño fuese delicado, mal constituido, paralítico; y consumido de una fiebre lenta...»

¿Con qué, Dios para glorificar á la Virgen, que según dicen, es el mayor bienaventurado del Cielo, necesita haber obrado la desgracia de un niño inocente?

Hace unos días, que dijimos, que puede el pueblo no ser teólogo, pero tiene sentido comun, que vale mucho más que todas las farsas misteriosas de la Teología.

¡Pobre *Ancora*! Continúa vuestra obra, que pervierte á las inteligencias sencillas.

Lo que no dice *El Ancora* para no perder la suscripción de sus católicos abonados.

Que España está amenazada de un cisma religioso á consecuencia del antipapa carlista D. Cándido Nocedal.

Que el Nuncio ha publicado un documento del que es notable el siguiente párrafo:

«No les conviene á los eclesiásticos entregarse á las pasiones políticas; no está en su potestad hacer odioso el sagrado ministerio de que se hallan revestidos para ejercitarlo, no en su favor ni de ninguna parcialidad, sino en general para edificación de todos.»

Que el *Journal de Rome* órgano del Vaticano condena la insubordinación del clero español contra los Prelados que no son carlistas y atacados por la prensa canallasca del patron de *El Siglo Futuro*.

¿Porqué, *El Ancora* no da cuenta en sus columnas de los escándalos provocados por el clero, que ha reprimido la conducta del Arzobispo de Tarragona?

¡Y todavía el órgano de la Secta Maurista no desengaña con sus tapujos á los creyentes de nuestra Provincia!

Con periódicos, como *El Ancora*; con curas, como los que conspiraban en el club del seminario de Tarragona; con hombres como D. Cándido Nocedal; y con serviles mantenedores de Carlos Chapa...

Rebienta el Catolicismo de España, como un huevo podrido en nerviosa mano de máscara de Carnaval. ¿Si ó no, madre *Ancora*?

Buena noticia para los carlistas mallorquines. ¿Porqué no se quejan al periódico de la *Secta Maurista* por no haberse la comunicado?

Del *Journal de Rome* la transcribimos nosotros y dice así:

«El criterio, que prevalece en el Vaticano respecto á los asuntos de la iglesia española, permite comprender las causas por las cuales el Romano Pontífice hubo de negarse, aún no hace muchos días, á recibir al pretendiente D. Carlos.»

¿Cómo rabian nuestros católicos, porque no es carlista Leon XIII!

Si lo fuera podría destronar á Alfonso XII, y dar la corona española á Carlos Chapa, como semejante cosa hizo el Papa Inocencio III con Juan *sin tierra* de Inglaterra.

¡Felices tiempos aquellos en que los Papas con las armas de su poder *espiritual* quitaban y ponían coronas á su arbitrio!

Para esto alcanzar, trabaja Roma pero... en vano.

El Ancora que tanto simpatiza con los ultramontanos franceses sabrá que:

«Algunos despachos telegráficos han anunciado que el estado del conde de Chambord es muy grave, y todo hace suponer que la noticia es cierta: apesar de esto, aún hay periódicos neo-católicos que se obstinan en creer inmortal al conde de Chambord.»

Y á V. madre *Ancora* que no es neo-católica, sino *carlista* y *Maurista* ¿qué tal juzga la existencia del señor Conde enfermo?

Es lástima que un rey (sin trono) de origen divino (y con enfermedades de hombre), como un *quidam* cualquiera haya de morir.

Nosotros, los que creemos, hijos de Adán á los Reyes y tan pequeños ó más que los infelices é ignorantes artesanos, al morir un rey, podemos exclamar sin llanto en los ojos:

«¿Qué haya un cadáver más, ¿qué importa al mundo?»

Con una mala fé que no tiene igual ó con una ignorancia que por lo crasa raya en el crimen, no copia *El Ancora* el suelto de *La Fé* que dice así, (refiriéndose al desprestigiado honor de Romero Giron, que luégo de perder la cartera ministerial tendrá el consuelo de pensar) que:

«Le quedan además treinta ó cuarenta mil reales de sueldo vitalicio, y el tratamiento de excelencia, y el derecho á vestir el uniforme de ministro.»

Buena teoría es la de *La Fé* y la de los periódicos ultramontanos como *El Ancora*, que contra el descrédito, el envilecimiento que se sigue á la apostasía política y el anatema de un país justamente indignado, antepone con un cinismo *católico suigeneris*, las miserables complacencias del dinero, el repugnante oropel, y la estúpida fatuidad que á un ministro degenerado pueden hacerle olvidar las nociones de la decencia y del deber.

¡Valiente teoría, para los criminales! Siempre habíamos creído que la Religión de nuestros periódicos ultramontanos, sabía únicamente predicar tales indignidades.

Son del órgano de la Secta Maurista las siguientes palabras:

«La Iglesia ha hecho la apoteosis de la pobreza en todos los tonos al través de diez y nueve siglos, ha dicho con su fundador divino: *Bienaventurados los pobres*, ha excitado al desprendimiento de las riquezas...»

¿Cómo lo ha hecho?

¿Levantando palacios y ejércitos para el Papa, enriqueciendo á Cardenales Obispos, canónigos y curas; y mendigando en los presentes tiempos con adulación infame un presupuesto de Cultos á cada Estado?

Estamos conformes en que ha dicho la Iglesia: *Bienaventurados los pobres*, y le sobra la razón á *El Ancora* que lo afirma, pero es demasiado cierto que la Iglesia no ha querido para sí tal bienaventuranza y que se distingue por la hipocresía de sus predicaciones en materia de pobreza, cuando con los desperdicios de sus caudales levanta humillantes hospicios para los pobres, á quienes considera como una casta, que jamás debe emanciparse de su infeliz estado ni de la degradante tutela de los ricos que favorecen á la Iglesia, porque les afirma sus mal adquiridas propiedades con doctrinas económicas que sostienen el criminal absurdo siguiente: «Esto es mio, luégo puedo destruirlo.»

Ha excitado la Iglesia, dice «*El Ancora*» al desprendimiento de las riquezas.

¿Para qué? para quién?

Para sí misma, que se engrandeció en los siglos medios, valiéndose de reyes usurpadores, que en cambio de ser reconocidos dueños de lo ajeno, entregaban al Papa territorios arrebatados á otros soberanos.

Tal es el origen del Poder temporal del Papa, que felizmente ya no tiene.

¿Para qué?

Para estar al frente de una nación como la de Italia, que antes de Victor Manuel, era una madriquera de Mercenarios reyezuelos, víctima de la ignorancia y de la miseria?

Hoy Italia es una nación, que emancipada del yugo papal, nos avergonzamos al decirlo, aventaja á nuestra patria.

¿Y son despues de esto, las ideas del suelto analizado, las que *El Ancora* se atreve con maliciosa política á inculcar en las inteligencias de sus católicos lectores? Apartate pe... maldito.

La «Iberia» recuerda que «*El Diario Español*» publicó un artículo explicando la muerte de Carlos I de Inglaterra, por haberse cobrado allí á viva fuerza el impuesto naval no aprobado por el Parlamento, y «*El Estándarte*», otro comparando á Versalles con la Granja, para poder decir que en esos sitios los reyes no sienten aproximarse la ola revolucionaria.

Y «*La Fé*», arrimando el áscua á su sardina, recuerda á «*La Iberia*» los artículos que, atacando las instituciones, publicaron los periódicos fusionistas cuando el conde de las Almenas manifestaba la esperanza de que el señor Cánovas se muriese de viejo en el puesto de Presidente del Consejo de ministros.

Nosotros no recordamos nada, pues somos demasiado jóvenes para habérmolas con el señor Fiscal de imprenta, y hemos observado la predilección con que este señor se ha ocupado de algunos de nuestros colegas en el transcurso de la presente semana.

Del extracto que publica la *Gaceta* del discurso pronunciado en el Congreso por el señor Portuondo, combatiendo el presupuesto de Guerra, sacamos los siguientes detalles que reproducimos textualmente, sin ningún comentario.

Agrupamos el orador las partidas de dicho presupuesto en la forma siguiente:

Para oficinas y papeles; para todo lo que es innecesario, de lujo y vano esplendor y para lo completamente inútil, 32 millones, más de la cuarta parte de todo el presupuesto ordinario.

Un exceso de consideración en los sueldos y haberes de generales, jefes, oficiales—44 millones—el lado de la miserable, de la insignificante, de la reducidísima parte—14 millones—destinada á haberes de la tropa.

Y, por último, una dotación insuficiente—2 millones—para la instrucción militar que se halla completamente abandonada.

Luego clasifica el personal, cuya clasificación arroja las siguientes cifras:

En todo el ejército, entre generales, jefes, oficiales, clases de tropa, músicos, ordenanzas, asistentes, escribientes, etc., se reúnen 46.659 hombres; el número total de soldados es de 68.735; pero deduciendo la fuerza perdida en asistentes, ordenanzas, etc., que es 17.851 hombres (!) queda una fuerza de tropa disponible de 45.884.

No añadimos más detalles, pues sería un trabajo impropio pretender seguir al diputado autonomista en las numerosas pruebas que adujo para demostrar que en España no existe verdadera organización militar, pues con lo espuesto basta y sobra para *immortalizar*, como Ministro de la Guerra, al héroe de Sagunto Don Arsenio Martínez Campos.

Dice *El Correo* que ciertas cosas que ha indicado la prensa española y *contado ampliamente* la extranjera, son MENTIRAS ASQUEROSAS.

Los fusionistas son así...

Génio y cultura, hasta la sepultura.

Testigo, sinó, *El Balear* con sus *acreditados* FALSOS Y MENTIS.

LOCAL.

Se ha organizado por varios jóvenes de esta capital un proyecto de excursión á Nuestra Señora de Lluch, para el último tercio de este mes.

La Junta organizadora propone á sus amigos y conocidos se asocien al proyectado paseo, que promete ser divertido, por coincidir con la peregrinación que al Santuario de Lluch ha anunciado *El Ancora*.

En nuestra Redacción está abierta una lista para los que gusten inscribir sus nombres de *excursionistas*.

Procedente de Valencia ha llegado el vapor Union, con la correspondencia, carga y pasajeros.

Concurridísimo estuvo ayer noche el paseo del Borne, que amenizó con escogidas piezas de música, la banda filarmónica Militar.

El paseo del Parque de la Muralla atrajo también algunos *amateurs* de la noche y de la poesía, porque es un sitio de frescura sin igual y de agradable tranquilidad.

Esta noche á las ocho y media habrá velada musical en el Parque de la muralla cuyo programa es el siguiente:

- 1.^a Polka de tamborines.
- 2.^a Wals autrefois.
- 3.^a Pupurri de la Opera épuritani.
- 4.^a Preludio de la Opera Faust.
- 5.^a Polka la Mascota.

Tenemos noticia que en el pueblo de Felanitx, el sábado por la noche, se disparó un petardo frente la casa en que se albergaba el candidato señor Felíu. La fuerza del petardo fué de tal naturaleza que destruyó parte de las puertas de la misma casa y el estallido de la explosión ocasionó la ruptura de los cristales de las ventanas de otra vecina.

El petardo se disparó cosa de la una de la noche, produciendo el consiguiente susto y alarma en aquel morigerado vecindario.

¿De qué mano miserable procedería el tal petardo? Lo ignoramos; pero de seguro los partidarios de conveniencia que los truchimanes de nuestra política tienen en Felanitx, habrían excitado los ánimos políticos de de la opinión que en dicho pueblo se levantaba á favor de D. Jacinto Felíu, que indujo á alguno ó algunos malvados, á valerse de armas tan innobles como rastreras que en cierta manera de honran á un pueblo que se ha distinguido siempre por su hospitalidad y galantería con los forasteros.

El deplorable suceso del petardo sólo podían ocurrir bajo el dominio de las *Emes*, que no tienen empacho un día en amenazar á cierta clase social con la reproducción de la *Sinagoga*, otro con levantar la *Mano Negra* en La Puebla, y el sábado último en echar un negro borron sobre la limpia historia del pueblo de Felanitx, disparando un cúmulo de materias explosibles en el mismo portal de la casa que albergaba al candidato de oposición.

No les basta á los truchimanes de Felanitx tener á su disposición y á mano todos los medios que dá el poder para hacer presión sobre el cuerpo electoral, sino que al observar se levanta una sombra de oposición contra su ilícito dominio, apelan á la dinamita para atemorizarla y disolverla, no calculando que semejantes armas únicamente puede esgrimir las el débil y el cobarde; y débiles y cobardes demuestran ser los truchimanes de Felanitx.

En el pueblo de Petra, ayer día de elección de un diputado provincial, paseábase el comisionado de contribuciones D. Tomás Vidal acompañado del oficial sache de dicho pueblo, deteniéndose á conferenciar con bastantes tenderos del mismo.

No tenemos reparo en decir que los días de elecciones está por la ley prohibido el hacer ninguna clase de *investigación*, por que ello podría cohibir el ánimo de los electores.

En la reseña que publicamos el sábado de la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día anterior, cometimos el imperdonable descuido de decir, que también el señor Rosselló D. Alejandro, al solicitar permiso para ausentarse, manifestó que en el caso desgraciado de presentarse una invasión epidémica, deseaba se le telegrafara para presentarse desde luego á compartir el peligro al lado de sus compañeros de Municipio.

Inútil es añadir que dicha declaración fué recibida con aplauso por el Ayuntamiento.

No tenemos todavía datos ciertos sobre las elecciones que ayer tuvieron lugar en el distrito de Manacor pero nos consta que las coacciones y los atropellos han sido inauditos.

En Petra andaba de tienda en tienda un investigador de contribuciones al mismo tiempo que se estaba votando, amenazando á los industriales. En Manacor se

escribía el nombre de cada elector debajo del nombre del candidato adicto, atacando de este modo el secreto de la votación y la libertad de los electores que votaban cohibidos por el elemento oficial; y en Felanitx, en ese pueblo que tantas pretensiones tiene de ser culto y civilizado, se puso un petardo de dinamita en la Sucursal del Cambio Mallorquin donde se albergaba el candidato de oposición D. Jacinto Felíu y Ferrá, petardo que al estallar, destrozó las puertas, no causando afortunadamente desgracias personales.

Así hacen las elecciones los fusionistas, y así dá hospitalidad el pueblo de Felanitx á los forasteros que como D. Jacinto Felíu han contribuido á su desarrollo dotándole de una Sucursal de una sociedad de crédito.

Hemos recibido una atenta comunicación fecha en la ilustrada villa de Campos, donde con tan consecuentes republicanos contamos, suscrita por «la Junta Directiva». No sabemos de qué sociedad, áun que suponemos será de algún patronato de S. José ó de algún cura de hijas de la Purísima, pues la falta de respeto al pueblo de Campos, y de tolerancia hacia las opiniones políticas huele á cura desde una legua.

Nosotros en nombre de los honrados vecinos de Campos rechazamos indignados los epítetos de *tan ignorantes como testarrudos* que el autor anónimo del comunicado les prodiga.

Segun leemos en un periódico en Bayona se han presentado algunos casos de colerín que tienen muy alarmada la población.

Bayona no dista mucho de Lourdes. Valiente milagro nos harían los peregrinos si á su regreso importaran la epidemia.

Pudiera llamarse *Cólera d. en Maura* así como hubo la *Peste d' en Boga*.

La Exma. Audiencia de este territorio ha dictado ya sentencia en la causa seguida por delito de parricidio contra José Ferrer y Clapés (a) Negret por la cual se condena á este á la pena de dos años y cuatro meses de prisión correccional.

El Tribunal ha discutido, pues, de la calificación hecha por el Sr. Fiscal, que pedía para el procesado la pena de muerte, y ha revocado, además la sentencia del Juez de Ibiza que condenaba á Ferrer á cadena perpetua.

Damos á nuestros lectores esta noticia porque durante estos días de opinión pública estaba fija en el resultado de esta causa, que han hecho célebre sus especiales circunstancias, la diversidad de las opiniones y dictámenes de los funcionarios que en ella han intervenido, y sobre todo la importancia de los debates sostenidos en el día de la vista entre la acusación y la defensa.

Con profundo placer hemos visto que el Tribunal no ha creído procedente la aplicación de la terrible pena que pedía el Fiscal y que á aún consigna el Código; y felicitamos al procesado, que hace cuatro años que sufre la prisión preventiva, y á su defensor, D. Alejandro Roselló, que debe contar este triunfo como uno de los más importantes de los muchos que tiene alcanzados en la carrera del foro.

Gloria á los mártires del 9 de Julio de 1873, gloria al bravo Brigadier Gabrinetty que supo legar á la historia un nombre impeccedero.

El noble pueblo de Puigcerdá, en memoria de haberle salvado en repetidas ocasiones de los horrores de un asedio, le ha declarado su hijo adoptivo, y levantado un estatua en su plaza pública.

El pueblo de Palma, su ciudad natal, nada ha hecho para su esclarecido hijo. En los días de gala y en la fachada del consistorio, se nota una mancha oscura, la falta de su retrato.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro queridísimo amigo don Tomás Vila, el que ha llegado de Barcelona despues de haber conquistado en unos brillantes exámenes el grado de Licenciado en Medicina y Cirujía. Sabemos que viene á ponerse al frente del gabinete de dentista que hace tantos años está regentando su señor padre y en el que nombre ha adquirido; no dudando nosotros un momento que sus profundos conocimientos en cirugía dental le han de permitir aumentar si cabe la justa fama de que goza su reputada casa.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid á las 7 y 12 t.

Recibido á las 2 t.

En el Congreso se ha terminado la discusión de los presupuestos, estando asegurada la votación de los mismos en el senado.

Los príncipes de Orleans han visitado hoy al conde de Chambord.

Id. 8 á las 11 y 45 t.

(Recibido á la 1 y 49 t.)

La corte marchará á Granada la semana próxima.

Queda abandonado el viage del rey á Valencia durante las próximas ferias.

Los partes oficiales aseguran que es inmejorable la salud en Marruecos.

Id. á las 7 n.

Recibido á las 8 n.

El cólera recrudce en Egipto.

Ayer hubo 96 defunciones en Damietta, 48 en Mahsourah una en el Cairo y ninguna en las estaciones del Canal.

La Gaceta publica una circular recomendando á los gobernadores la mayor vigilancia en la cuestión epidémica.

Id. á las 10 y 49 n.

Recibido á las 11 y 10 n.

El rey irá á Paris y Alemania el próximo Setiembre acompañándole los señores Martínez Campos y Vega Armijo.

Han llegado treinta senadores á Madrid para votar la rebaja de los billetes de los ferrocarriles.

COTIZACIONES.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 7

Interior contado.	64.50.
Exterior id.	00.00.
Bonos id.	00.00.

BOLSIN DE MADRID.

4 p ^s Interior sin cupon	64.10.
4 p ^s Amortizable.	74.80.
Empréstito de Cuba.	95.60.
Banco España cupon cortado.	293.00.

BOLSIN DE BARCELONA.

4 p ^s Interior. cupon cortado.	65.38.
Coloniales. cupon cortado.	55.50.
Ferrocarriles Norte España.	108.00.
Alicante	98.00.
Orensés.	21.50.
Francias.	77.50.

PALMA.

4p ^s Interior.	64.10.
---------------------------	--------

Los dos amigos se separaron en seguida, presa uno y otro de una violenta agitacion.

CAPÍTULO XXIII.

PERSECUCION Y EVASION.

A orillas del Támesis, al lado de la iglesia de Botherhithe, en el sitio en que guardan el río las más ruinosas casuchas, y en donde se hallan los buques más ennegrecidos por el polvo del carbon de piedra y por el humo que se escapa de los bajos tejados de aquellas casas, se encuentra actualmente la más sucia, la más extraña, la más extraordinaria de las numerosas localidades que encierra la ciudad de Londres, completamente desconocida, áun de nombre, al mayor número de habitantes de la capital.

Para llegar á ese sitio, el visitador se vé obligado á recorrer un dédalo de calles estrechas y fangosas, en las cuáles se encuentra amontonada la población más miserable y más grosera de las orillas del río, y en donde únicamente se venden los objetos necesarios á la clase indigente.

Los víveres menos caros y de peor calidad se ven amontonados en las tiendas; los vestidos más ordinarios están colgados de la puerta del chalan ó pendientes de las ventanas. Codeado por obreros sin trabajo, de

los de más infima condicion, por portadores de lastre y de carbon, por mujeres ciegas, por niños andrajosos, y en fin, por el deshecho de la población de las cercanías del río, el visitador solo se abre camino con trabajo, disgustado por el odioso espectáculo y el infecto olor de las callejuelas que á derecha é izquierda se desprenden de la calle principal, y ensordecido por el ruido de los carromatos pesadamente cargados. Llegado por último á las calles más apartadas y menos concurridas que aquellas que hasta entonces ha atravesado, se adelanta entre dos hileras de casas, cuyas vacilantes fachadas se desploman sobre la acera con paredes rajadas, que parecen próximas á derumbarse, con chimeneas ruinosas que vacilan en caer de golpe, con ventanas guarnecidas con barras de hierro roídas por la herrumbre y por el tiempo, y finalmente con todo aquello que puede imaginarse de más triste y degradado.

En este horroroso barrio, más allá de Dockhead, en el arrabal de Southwark, se encuentra la isla de Jacob, rodeada de un fangoso foso, de seis á ocho pies de profundidad y de quince á veinte de ancho en la marca alta, al cuál se llamaba en otro tiempo Mill-Pond y es conocido en la actualidad con el nombre de Folly-Ditch. Este foso termina en el Támesis y puede llamarse

Anuncios á cinco céntimos de peseta la línea.
Para los anuncios extralocales dirigirse á la Sociedad Anun-
ciadora Universal, J. B. Agramund y C.^a—Barcelona.

Anuncios.

Los comunicados á precios convencionales.
Los suscritores á este periódico disfrutan del derecho de
insertar gratis un anuncio mensual de cinco líneas.

LA AUTONOMIA

DIARIO REPUBLICANO DEMOCRÁTICO FEDERALISTA.

Se publicará todos los días menos los festivos.

PRECIO DE SUSCRICION: 5 REALES AL MES EN TODA ESPAÑA.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion, Palacio 25,
en la tienda de libreria y objetos de escritorio de la Biblioteca Popular,
Borne 90 y en la imprenta de este periódico, Agua 5.

NOTA.—Las personas que reciban este periódico y no lo devuelvan serán considerados suscritores. Los que lo fueron de *El Comercio* verán en **LA AUTONOMIA** un órgano propagador de sus ideas y defensor de todos sus intereses.

LOTERIA NACIONAL.

Prospecto del sorteo que se ha de celebrar en
Madrid el día 16 de Julio de 1883.

Ha de constar de dos series, de 26.000 bi-
lletes cada una, al precio de 30 pesetas el bi-
lete, divididos en décimos á tres pesetas, y
distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 pre-
mios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500	40.000
1.244 de 300	373.200
2 aproximaciones de 2.000 pe- setas cada una, para los nú- meros anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.100 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo.	2.200
1.268	569.400

Las aproximaciones son compatibles con
cualquier otro premio que pueda corresponder
al billete entendiéndose, con respecto á las
aproximaciones señaladas para los números
anterior y posterior al de los premios prime-
ro y segundo, que si saliese premiado el nú-
mero 1 su anterior es el número 26.000, y si
fuese este el agraciado, el billete número 1
será el siguiente.

El Sorteo se efectuará en el local destina-
do al efecto, con las solemnidades prescritas
por la Instrucción del ramo. Y en la propia

forma se harán despues Sorteos especiales,
para adjudicar un premio de 625 pesetas entre
las huérfanas de militares y patriotas muertos
en campaña y cinco de 125 entre las donce-
llas acogidas en el Hospicio y colegio de la
Paz de esta capital.

Estos actos serán públicos, y los concurren-
tes interesados en el juego tienen derecho, con
a vénia del presidente á hacer observaciones
sobre dudas ó irregularidades que adviertan
en las operaciones de los sorteos. Al día si-
guiente de efectuados los sorteos, se expondrá
el resultado al público, por medio de listas
impresas; cuyas listas son los únicos docu-
mentos fehacientes para acreditar los núme-
ros premiados.

Los premios se pagaran en las Adminis-
traciones donde hayan sido expendidos los bi-
lletes respectivos, con presentacion de estos
y entrega de los mismos.

Madrid 9 Mayo 1883.—El Director ge-
neral, J. GARCÍA DE TORRES.

COLEGIO MEDICO

FARMACÉUTICO.

Esta Sociedad se reunirá en Junta General
literaria el día de mañana á las ocho de la
noche para tratar de enfermedades reinantes.

Lo que se anuncia para conocimiento de
los Sres. Socios.

Palma 9 de Julio de 1883.—El Secretario,
Tomás Darder.

ABANICOS.

Se ha recibido un completo surtido en la
quinallería de
JOSE AGUILA 7 y 9 San Nicolás 7 y 9.
Alta novedad en sombrillas.

MÁQUINAS

vendidas en todo el Globo por la compañía Fabril «SINGER» de Nueva-
York durante el año 1882

603292

Esto es 42256 mas que 1881

Solo la Compañía F. «SINGER» obtiene en el mundo un resultado
tan fabuloso y una venta tan maravillosa.

Se recomiendan las nuevas máquinas de lanzadera Oscilante, ver-
daderos prodigios de ligereza y finuria.

Las hay para familia y para industriales

2 PESETAS 50 CÉNTIMOS SEMANALES.

Palma de Mallorca Jaime 2.º, 4.

POLVOS EGIPCIOS

para evitar las enfermedades epidémicas des-
truir las pestilencias conservar fresca la carne
y caza. Un frasco 6 reales.

Grandes descuentos al por mayor se dan
prospectas y explicaciones al que los pida.
Representante en Palma Bartolomé Canals.
Brossa 4 entresuelo.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
S. CRISTÓBAL mr. y los 7 hermanos mres.
JUBILACION CUARENTAENARIAS
Se gana en Santa Cruz.

PALMA DE MALLORCA.
IMPRESA DE LA BIBLIOTECA POPULAR
1883.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes de día 7 de Julio.

ACCIONES.	CAPITAL		DESEM- BOLSO.	VALOR DE LA ACCION.
	Pesetas	Pesetas		
Alumbrado por Gas.	300	300	161'67	525'00
Alfombrera.	500	500	"	"
Agrícola de Manacor.	500	50	25	30'76
Banco Agrícola.	500	75	15'00	70'00 D
Banco Mallorquin.	500	200	11'00	155'00
Banco de las Baleares.	500	100	9'00	50'50 D
Cambio Mallorquin.	500	250	67'00	350'00 D
Centro Farmacéutico.	500	325	75'25	376'00 P
Cordelera Española.	500	375	"	"
Crédito Balear.	500	200	95'50	477'50 D
Cortecera.	500	500	108	540
Comp. ^a Curtid. ^a Industrial.	250	75	95'00	63'75 D
Empresa Mall. ^a de Vap. ^s	2000	2000	"	"
Empresa Marítima á Vapor.	500	500	75'00	375'00 D
Escuela Mercantil.	125	125	96'00	120'00 D
Ferro-carriles de Mallorca.	500	500	61'00	305'00 P
Ferro-carril de Alaró.	100	100	100'00	100'00 D
Hainera Balear.	500	300	55'00	275'00 D
Harineral Mallorquina	500	250	110'00	735'00 D
Industria Algodonera.	250	250	100'00	250'00
Industria Mallorquina	500	500	"	"
Industrial Mercantil.	500	150	21'00	125'00 D
La Balear (seg. ^a cont. ^a inc)	500	40	12'00	55'00 D
La Islaña (Emp. ^a mar. ^a)	500	500	75'00	375'00 D
Salinas de Ibiza.	1000	1000	"	"
Seguro Mallorquin.	500	30	8'50	42'50 D
Semolera Mallorquina	"	"	"	"
Vidriera.	100	100	106'00	115'00 D
Vinicola Mallorquina.	500	150	27'00	135'00 D

— 336 —

siempre de agua abriendo las esclusas de
Lead-Mills, de donde le venia su antiguo
nombre. En éste caso, un extranero coloca-
do sobre uno de los puentes de madera
echados sobre el foso en Mill-Lane, podria
ver á los habitantes de las casas que lo pue-
blan en cada lado, sacar el agua en cubetas,
en cubos, en utensilios de todo género que
bajan de las puertas ó de las ventanas; y si
dirige sus miradas sobre las mismas casas,
aumentará su asombro á la vista del espec-
táculo que se ostenta á su presencia; gale-
rias de carcomida madera extendiéndose
detrás de una media docena de casas, y ta-
ladradas por agujeros á través de los cuales
puede verse el agua cenagosa que se desliza
por debajo; ventanas hechas de piezas y
retazos, dejando pasar pérticas para secar
el lienzo (como si hubiese lienzo en tales
sitios); habitaciones tan estrechas, tan re-
ducidas y tan súcias, que el aire se corrom-
pe al entrar en ellas; construcciones de ma-
dera que se inclinan sobre el foso y amena-
zan caer en él para imitar á las otras que
han tomado ya éste partido; paredes enne-
grecidas, cimientos deteriorados, y por últi-
mo, todo cuánto la pobreza tiene de más re-
pugnante: tales son los objetos que adornan
las orillas de Folly-Citch.

En la isla de Jacob, los almacenes están
vacíos y ya no tienen tejados; las paredes

— 333 —

sin duda alguna; quizás ya lo esté; se tiene
seguridad de cogerlo.

—Habeis tomado ya vuestro partido?
preguntó en voz baja el señor Brownlow á
Monks.

—Si, contestó éste; vos... vos me guarda-
réis el secreto?

—Si; permaneced aquí hasta mi vuelta;
és vuestra única probabilidad de salvacion.

El señor Brownlow y el doctor salieron
y cerraron la puerta con llave.

—Y bien! como estais? Qué habeis hecho?
preguntó en voz muy baja el doctor.

—Todo cuánto yo esperaba, y aún más;
reuniendo los indicios suministrados por la
muchacha con los que yo poseia ya, no he
dejado ninguna escapatoria, y le he hecho
ver claro como la luz todo el horror de su
conducta. Servios escribir, os lo ruego, y fi-
jar la cita para pasado mañana á las siete
de la noche; nosotros estaremos allí algunas
horas ántes, pues será necesario descansar,
y en particular la señorita Rosa; que quizás
tendrá necesidad de más valor del que vos y
yo podemos prever en éste momento. Pero
mi sangre hierve en mis venas á la idea de
vengar á esa pobre jóven asesinada, qué di-
reccion han tomado?

—Id directamente á las oficinas de policia,
y llegareis á tiempo todavía, contestó el se-
ñor Losberne. En cuánto á mí, aquí me
quedo.